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La rectora de la Buap, la doctora Lilia Cedillo, entregó en propia mano la propuesta de 
nueva Ley Universitaria al gobernador Sergio Salomón Céspedes, quien la enviará como 
suya cl Congreso Local, ambos anunciaron una segunda Ciudad Universitaria que se 
ubicará en Valsequillo.
El Consejo Universitario aprobó por unanimidad este proyecto y es la primera universidad 
en reformar su ley, la cual sometió a la consulta de los sectores que integran la comunidad, 
a través de una plataforma digital, en la cual participaron más de 53 mil universitarios, 
de 44 unidades académicas y 97 dependencias de apoyo.
“Esta labor se la debemos a cada uno de sus consejeros, quienes están en contacto con 
su comunidad e inciden en la vida universitaria. Los cambios traen consigo trabajo y 
búsqueda de consensos. Eso es lo que hicimos en este hecho histórico”, expresó. 
En esta propuesta de ley, la doctora Cedillo destacó la incorporación de aspectos relacio-
nados con los derechos humanos, protección al ambiente, autonomía universitaria e 
inclusión.
A través de herramientas estadísticas y de inteligencia artificial se procesó la base de 
datos para agrupar las propuestas u observaciones.

Tras la lluvia de la tarde del miércoles, se registró la filtración de agua al interior del 
nuevo Hospital General de Zona 35 del municipio de Cuautlancingo, Puebla, a causa de 
la limpieza en tuberías del techo, informó el Instituto Mexicano del Seguro Social 
De acuerdo con material audiovisual compartido desde el interior del IMSS, una gran 
cantidad de agua cae desde los plafones inundando los pasillos. La delegación informó 
que la filtración de agua tuvo que ver con labores preventivas de limpieza en las tuberías 
del techo ante la caída de cenizas del Popocatépetl.
Descartó que se haya registrado alguna falla en las tuberías de la unidad, por lo cual, 
informó que el agua fue retirada sin registrar afectaciones a los servicios del hospital, 
a la seguridad de los derechohabientes ni al equipo médico.
En los videos se puede observar que es el personal quien maniobra para instalar con-
tenedores a fin de evitar la inundación, lo cual fue insuficiente, ya que el agua alcanza 
gran parte del pasillo.

La familia del periodista Marco Aurelio Ramírez, asesinado la tarde del martes 23 de 
mayo en Tehuacán, pide que se dé seguimiento al hecho, para que no solo quede en 
intenciones de ayudar.
Diana Luisa Ramírez, hija del reportero, mencionó que se les han acercado organizacio-
nes locales, nacionales e internacionales ofreciéndoles al apoyo para darles acompaña-
miento en el proceso de esclarecer el violento asesinato del cual fue víctima su papá; 
asimismo mencionó que la familia está colaborando para que se llegue hasta las últimas 
consecuencias y se dé con el o los responsables.
La Fiscalía les ha solicitado información sobre lo ocurrido, de lo cual no abundó para no 
entorpecer las investigaciones. “Lo que tengo muy claro es que él fue víctima de su lo que 
él combatió, él siempre estaba muy apegado a la legalidad, él me inspiró a ser abogada 
y siempre me hacía ver que teníamos que buscar la manera de hacer justicia sin caer en 
la corrupción, un tema muy difícil”. 
Recordó que Marco Aurelio se mantuvo activo en el periodismo, fue de los primeros cor-
responsales de El Sol de Puebla, cofundador de El Mundo de Tehuacán, siguió el legado 
de su padre con el Cuarto Poder, un periódico impreso de circulación local; de igual forma 
realizaba periodismo independiente con el medio de comunicación Siguiendo la Pista.
Se espera que hoy haya noticias y quizá detenciones de los involucrados en el cobarde 
asesinato.

Más vestidos que alborotados dejó la jefa de gobierno a sus seguidores poblanos. Debido 
a que el Semáforo de Alerta Volcánica se elevó de Amarillo Fase 2 a Fase 3, esto ante 
la creciente actividad del Popocatépetl, Claudia Sheinbaum, canceló su visita al estado, 
que estaba prevista para mañana sábado 27 de mayo.
La decisión del Cenapred, de incrementar el nivel de alertamiento volcánico, afectó los 
planes de Sheinbaum, pre aspirante a la candidatura presidencial de Morena en 2024, 
pues, bajo la presunta intención de evitar la exposición de la gente a la ceniza, canceló 
sus actividades en Puebla.
Sheinbaum tenía pactada una reunión con empresarios, y otra con el gobernador Sergio 
Salomón Céspedes. Estaba previsto que realizara una conferencia magistral, además de 
que sería invitada a la inauguración de las nuevas instalaciones del Palacio de Gobierno, 
en la avenida Reforma y comería con autoridades estatales.
No hay que dejar de lado que Sheinbaum es, junto al canciller Marcelo Ebrard y el secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, una de las principales aspirantes a ser nominada 
por Morena para suceder en el cargo al presidente Andrés Manuel López Obrador.
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BUAP tendrá  
Ciudad Universitaria 2

La rectora de la BUAP Lilia Cedillo Ramírez anunció la Ciudad Universitaria 2, que estará 
en ubicada en el Ecocampus de Valsequillo, el cual se hará en colaboración con el gobierno 

estatal, ya que cada uno aportará mitad de su costo total de mil 200 millones de pesos

Lilia Cedillo Ramírez, rectora de la Bene-
mérita Universidad Popular Autónoma de 
Puebla (BUAP) anunció la Ciudad Univer-
sitaria 2 Ecocampus de Ingenierías y cien-
cias Naturales, que estará en ubicada en 
el Campus de Valsequillo, que albergará 
26 licenciaturas, donde contará con tres 
nuevas ingenierías en Ciencias de Datos, 
Ingeniería en Ciberseguridad, Ingeniería 
Biomédica, este proyecto se hará en cola-
boración con el gobierno estatal, ya que 
cada uno aportará mitad de su costo total 
de mil 200 millones de pesos.

La también investigadora dijo que, el 
objetivo es seguir contribuyendo a la for-
mación de recursos humanos y seguir con 
la labor académica, científica, ambiental 
y de vinculación con la sociedad.

Destacó que los impactos que van a tener 

en el corto plazo es que de 2024 a 2026 todos 
los jóvenes que ingresen a 23 programas de 
licenciatura, del área de las ingenierías y 
ciencias naturales lo hagan en CU2.

Por lo que, para 2024, deberán ingresar 
5 mil 106 estudiantes, donde año con año 
se acumularán.

En el mediano plazo 2030 el 100 por ciento 
de la matrícula de estas licenciaturas se 
encuentre ejerciendo las prácticas profe-
sionales en estos nuevos edificios.

Recordó que Ciudad Universitaria 1 que 
actualmente se encuentra en San Manuel 
alberga 56 mil estudiantes y 4 mil tra-
bajadores universitarios, donde asisten 
diariamente 60 mil personas, es por ello, 
que ya no se puede crecer ni aumentar la 
matrícula, justificó que por eso se pensó 
en este magno proyecto. 

Destacó que, con este nuevo campus, les 
permitirá crecer en dichas áreas, sino en las 
ingenierías y ciencias naturales, dijo que 
los estudiantes de CU1 les permitirá acudir 
a este nuevo campus darles la oportunidad 
de seguir creciendo.

Cedillo Ramírez enfatizó que habrá un 
crecimiento gradual en el que en una pri-
mera etapa de edificarán 7 diferentes edi-
ficios, los cuales serán destinados a aulas, 
así como a laboratorios, zonas de servicios 
para que los jóvenes tengan a su alcance 
bibliotecas, áreas verdes y posiblemente 
un ecoparque, donde habrá un fomento 
al deporte y el cuidado por el ambiente. 

Agradeció al gobierno estatal encabezado 
por Sergio Céspedes, así como al edil de Puebla, 
Eduardo Rivera, por el apoyo en la construc-
ción Ciudad Universitaria 2. = ALMA MÉNDEZ
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MUERE POR CAUSAS NATURALES 
EL PÁRROCO ENRIQUE PALMAS 
 El día de ayer la Arquidiócesis de Puebla 
confirmó el fallecimiento Enrique Palma 
Posadas, por causas naturales.

Enrique Palma, fue el primer Párroco 
en la Parroquia de Nuestra Señora de Gua-
dalupe, Col. Guadalupe Hidalgo y fue el 
primer cuasi párroco en la Parroquia de 
la Divina Providencia en Lomas de Casti-
llotla, donde apoyaba hasta ahora.

Cabe mencionar que, desempeñó su 
ministerio sacerdotal en las parroquias 
de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro; 
Santiago Yancuitlalpan; San Francisco 
de Asís, Cuetzalan; Ntra. Sra. del Rayo, 

Col, Santa María; La Purísima Concep-
ción, Metepec; San Cristóbal, Tepeojuma; 
Capilla de la Tercera Orden, Atlixco; San 
Andrés, Calpan y Ntra. Sra. de la Asun-
ción, Molcaxac.

El padre Enrique nació en el municipio 
de Tetela de Ocampo en 1929 y recibió el 
sacramento del orden de manos de Octaviano 
Márquez y Toriz, el 29 de junio de 1958.

Para concluir, el arzobispado expresó sus 
condolencias a sus familiares y a quienes 
fueron sus feligreses; asimismo, elevaron 
sus oraciones por los 65 años de servicio 
y entrega a su Iglesia. = ALMA MÉNDEZ

Un descuido provocó la 
inundación del Hospital 
de Cuautlancingo: SSC
El hospital entró en operaciones el 1 de abril y fue oficialmente inaugurado el pasado 4 de mayo
Tras la inundación en el Hospital General 
de Zona No. 35 del Instituto Mexicano del 
Seguro Social, ubicado en el municipio de 
Cuautlancingo, el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina, respalda la versión del 
IMSS y argumentó que este hecho ocurrió 
por la limpieza de ceniza del volcán Popo-
catépetl, cuando los empleados dejaron un 
ducto abierto.

Asimismo, aseguró que por este aconteci-
miento, se comunicó con Zoé Robledo Aburto, 
director general de Instituto Mexicano Del 
Seguro Social, quien garantizó que tendrá 
una reunión con la delegada del IMSS en 
Puebla, María Aurora Treviño García, para 
conocer los detalles de esta problemática.

“Tuve una llamada con el director Zoé 
Robledo, para saber exactamente cuál fue el 
estatus que marca el IMSS, acordamos dos 
cosas, la primera que pudiera estar en una 
siguen reunión la delegada en Puebla, para 
que pudiera dar una explicación al respecto 
y según me comenta, que la acumulación 
de ceniza que hay en los techos ha hecho 
que estén dando mantenimiento, y todo eso 
indica que se dejó un conducto abierto que 
fue donde se filtró toda el agua en una zona 
del hospital; sin embargo, fue a consecuencia 
de esa limpieza y haber dejado abierta ese 
conducto”, dijo.

El titular del Poder Ejecutivo comentó 
que el IMSS justificó que no se trata de una 
falla en la construcción, pues lo ocurrido 
fue a raíz de la limpieza por la ceniza.

“Es importante que estén revisando que 
no haya mayor afectación, y que espere-
mos no sea una falla de construcción, ellos 

las lluvias registradas ayer provocaron una 
inundación en el Hospital General de Zona 
No. 35 del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), ubicado en el municipio de 
Cuautlancingo.

A través de redes sociales se compartió 
un video donde se observa un hueco en el 
techo lo que provocó que una gran canti-
dad de agua cayera en forma de cascada, 
inundando el pasillo.

En las imágenes se ve como personal del 
hospital colocó los cestos que se ocupan 
principalmente para la ropa sucia para 
contener el agua.

De acuerdo con medios locales, el hospital 
entró en operaciones el 1 de abril y fue ofi-
cialmente inaugurado el pasado 4 de mayo. 
Tuvo una inversión de más de 10 millones 
de pesos y cuenta con una construcción de 
11 mil metros cuadrados.

Tras la difusión del video, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Puebla 
publicó un comunicado en el que descartó que 
la cascada se debiera a una fuga de agua por 
una falla en las tuberías de la unidad y más 
bien se relacionó con labores preventivas de 
limpieza en las tuberías del techo a causa de 
la caída de ceniza del volcán Popocatépetl.

Detalló que el agua fue retirada sin que 
se registrarán afectaciones a los servicios 
del hospital, la seguridad de los derecho-
habientes ni al equipo médico.

 “El IMSS en Puebla brinda mantenimiento 
preventivo y correctivo en las instalacio-
nes de las unidades médico-administrati-
vas acorde a sus necesidades”, concluye el 
comunicado. = SILVINO CUATE

aseguran que no lo es, que es un tema de 
limpieza”, dijo.

Cabe mencionar que el hospital entró en 
operaciones el 1 de abril y fue oficialmente 
inaugurado el pasado 4 de mayo. Tuvo una 
inversión de más de 10 millones de pesos 
y cuenta con una construcción de 11 mil 
metros cuadrados.

Además, tras la difusión del video, el Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en 

Puebla publicó un comunicado en el que 
descartó que la cascada se debiera a una fuga 
de agua por una falla en las tuberías de la 
unidad, más bien se relacionó con labores 
preventivas de limpieza en las tuberías del 
techo a causa de la caída de ceniza del volcán 
Popocatépetl.

REPORTE DE LA INUNDACIÓN
Luego de 20 días de haber sido inaugurado, 
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Ma. Teresa Castro Corro 
comparecerá el 1 de junio
Será el próximo jueves 1 de junio a las 10:00 horas cuando 
la titular de la Secretearía de Finanzas, María Teresa Castro 
Corro comparezca ante el Pleno del Congreso para expli-
car sobre la pérdida de 600 millones de pesos. El último 
partido en cuestionar será Morena.  

Así fue aprobado ayer en sesión ordinaria con 36 votos 
a favor, por lo que Castro Corro tendrá que responder los 
cuestionamientos que hagan los legisladores, pero además 
tendrá que presentar un informe escrito y 42 ejemplares 
digitales en USB para que sean analizados por los propios 
legisladores.

De esto, el presidente del Congreso local, Eduardo Cas-
tillo López confirmó que no solo será cuestionada sobre la 
inversión perdida al banco Accendo, sino también sobre 
el pago de 2 mil 600 millones de pesos por un litigio que 

perdió el Gobierno del Estado ante el Servicio de Admi-
nistración Tributaria (SAT).

CONGRESO AVALA COMPARECENCIA
De acuerdo a lo expuesto en sesión ordinaria, Castro Corro 
tendrá un tiempo de 21 minutos para poder explicar lo 
ocurrido con los montos millonarios y la forma en que se 
está dando el manejo y destino de las finanzas estatales.

Para después ser cuestionada por cada uno de los repre-
sentantes de los grupos parlamentarios, por un tiempo 
de 5 minutos, y las respuestas de la funcionaria de estado 
tendrán que durar de igual forma 5 minutos. Mientras que 
las réplicas serán de 3 minutos con derecho.

El orden de los cuestionamientos por partido serán el 
siguiente: Partido Verde Ecologista de México (PVE), Pacto 

Social de integración (PSI), Movimiento Ciudadano (MC), 
Partido del Trabajo (PT), Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Partido Acción Nacional (PAN) y partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena).

GLPAN SIN LINCHAMIENTO
Fue el Grupo Legislativo del Partido Acción Nacional (PAN) 
el que solicitó al Congreso local la comparecencia de Teresa 
Castro Corro, para que explique los criterios que se toma-
ron sobre la inversión fallida de 600 millones de pesos al 
Banco Accendo.

De esto, el diputado y coordinador del PAN en el Legislativo, 
Rafael Micalco aclaró que se evitara algún tipo de lincha-
miento mediático hacia la funcionaria de Estado. = AURELIA 

NAVARRO

La titular de Finanzas además tendrá que presentar un informe escrito y 42 ejemplares digitales para los diputados

DEBE SER OBLIGATORIO ESTERILIZAR A LOS PERROS Y GATOS
 Integrantes de la Asociación Civil “Patitas Sin Rumbo” 
exigieron en manifestación frente al Congreso local la 
aprobación para que en Puebla los procesos de esteri-
lización sean obligatorios para perros y gatos, ya que 
la presencia excesiva de lomitos callejeros se está con-
vertido en un problema de salud pública.

En voz de su representante, Julia Iparraguirre repro-
charon que la LXI Legislatura tiene desde hace más de 
un año una propuesta de Ley que a la fecha sigue sin ser 
desahogada, incurriendo así en una clase de violencia 
hacia los animales al tener en pausa uno de sus derechos.

Indicaron que esta propuesta de ley que está en la 
congeladora, también busca evitar que los maltratos 
hacia los animales vayan en aumento, ya que la misma 
sobrepoblación de lomitos lleva a los dueños a dejar 
en calidad de abandono a los que eran sus mascotas.

Iparraaguirre precisó que han intentado poner denun-
cias de dueños que maltratan a sus mascotas, pero las 
autoridades son nulas en atender las quejas, además 
de que esa conducta lleva a dar tiempo a los dueños 
agresores a desaparecer a los perritos o abandonarlos 
en la calle, incurriendo en maltrato animal. 

“Queremos que esto se acabe, hay demasiados perri-
tos en la calle, esto sería una base para terminar con la 
fauna doméstica, que la presencia excesiva de perritos 
y gastos se vaya terminando. Basta de tanta incons-
ciencia con los animales”.  

Julia Iparraguirre externó, “consideramos que la única 
solución es la esterilización, es la base para poder tener 
un mejor control y a la larga se acaben los maltratos”. 
Muchas veces los dueños maltratadores desaparecen 
a sus perros”.  = AURELIA NAVARRO
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AMPLIACIÓN FINANCIERA 
PARA CONSULTAS SOBRE 
LEY DE MOVILIDAD;  
EDUARDO CASTILLO 
PEDIRÁ MÁS RECURSOS
El presidente del Congreso local, Eduardo 
Castillo López confirmó que pedirán una 
ampliación financiera para poder cumplir 
con las consultas que se tienen pendientes 
respecto a la Ley de Movilidad y Seguridad 
Vial, ya que los 6 millones de pesos presu-
puestados para estos ejercicios resultaron 
insuficientes.

Precisó que en breve iniciará con un 
análisis para determinar qué tan cuantiosa 
sería esta suma, la cual tendría que ser 
liberada directamente por la Secretaría 
de Finanzas.

Castillo López adelantó que, durante 
la revisión para definir fecha y hora del 
arranque de estas consultas para la Ley de 
Movilidad, se percataron de la necesidad 
de pedir una ampliación de presupuesto.

Recordó que el Congreso local es el res-
ponsable de solventar los gastos y viáti-
cos de todas las dependencias que están 
participando en este ejercicio, como el 
que ya se realiza con la Ley de Educación 
Inclusiva a comunidades indígenas.

“Muy posiblemente estaremos pidiendo 
una prórroga o ampliación a fianzas, no 
tengo el monto aún, pero tenemos que 
revisar cuánto tiempo nos llevarían estas 
consultas y que se necesita para tener un 
estimado más menos”.      

Es importante recordar que, el Con-
greso local destinó la suma de 6 millones 
de pesos para la realización de consultas 
para poder cumplir con la reforma a la 
Ley de Derechos, Cultura y Desarrollo de 
los Pueblos y Comunidades Indígenas, así 
como aquellas relacionadas con la Ley de 
Movilidad y Seguridad Vial. = AURELIA NAVARRO

 La diputada federal por el partido 
Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), Marisol García Segura 
presentó en Puebla la iniciativa 
“Ley de Brazos Vacíos” en busca de 
que el Congreso local legisle cuanto 
antes sobre la muerte perinatal o 
neonatal. 

En presencia de los diputados 
obradoristas, García Segura precisó 
que esta iniciativa busca brindar 
atención y acompañamiento a las 
madres cuando enfrentan casos 
de muerte perinatal o neonatal, y 
combate a la violencia obstétrica 
e incapacidad laboral por duelo.

Calificó de “antihumano” que 
una mujer después de haber perdido 
a su bebé tenga que seguir en la 
cama de hospital presenciando la 
felicidad de otras mujeres que sí 
lograron tener con vida a su pequeño, 
por ello propone la habilitación de 
una Sala Especial de Atención para 
madres que pasan por la pérdida 
de su bebé.  

Reiteró que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) ha 
señalado que la madre tiene derecho 
a descansar 6 semanas antes y 6 
después del proceso de parto, por 
lo que es ilógico que ante la muerte 
del feto se suspenda el derecho de 
incapacidad de maternidad cuando 
aún la madre está en un proceso 
de recuperación físico-emocional.   

Explicó que esta reforma aplica 
Artículo 62 y 64, se pide:

Dar atención y acompañamiento 
a padres y madres de familia que 
en los casos de muerte perinatal 
o neonatal.

Establecer una sala especial para 
la recuperación de las madres en los 
casos de muerte perinatal durante 
su estancia hospitalaria.

En caso de muerte perinatal o 
neonatal la madre tendrá derecho 
de atención médica integral durante 
el puerperio donde se le brindará 
atención física y psicológica para 
vivir y superar su duelo durante 
esta etapa.

Se le dará permiso especial post 
parto por 6 semanas respetando en 
todo momento su dignidad como 
persona.

La legisladora explicó que uno de 
los propósitos es brindar a la madre 
todos los informes que le permitan 
saber cómo puede donar la leche 
materna, sin violentar su figura 
y duelo por el que está pasando.

Cabe hacer mención que esta 
iniciativa de Ley en Puebla está 
siendo respaldada por diputados 
obradoristas, Daniela Mier Bañuelos, 
Carlos Evangelista, Iván Herrera 
Villagómez, Angélica Cervantes y 
Yolanda Gámez, quienes acompa-
ñaron a García Segura en la pre-
sentación. = AURELIA NAVARRO

Ley de Ley de 
Brazos Brazos 
VacíosVacíos

PROPONE DIPUTADA

Eduardo Castillo López

La madre tiene derecho a 
descansar 6 semanas antes y 6 
después del proceso de parto, 
el beneficio también lo debe 
tener quien pierde a su bebé
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Analiza el regreso a 
clases presenciales

En caso de que ya no se registre caída de 
ceniza del volcán Popocatépetl, se levan-
tarán las medidas preventivas, con ello las 
clases volverán a ser de forma presencial, 
según lo informó el gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina. 

El titular del Poder Ejecutivo comentó 
que, la suspensión de actividades será por 
algunos días, dependiendo del escenario 

que viva Puebla y del registro del Centro 
Nacional de Prevención de Desastres 
(CENAPRED). 

El gobernador dijo que la adminis-
tración estatal tiene la responsabilidad 
de cuidar a la población, por ello tomó 
la decisión de suspender las clases, sin 
importar que los jóvenes sean conscientes 
de las reacciones negativas por la caída 

de ceniza. 
“Estamos revisando con mucha pun-

tualidad de momento a momento, como 
está la caída de ceniza. El tema es para 
todos, el tema es evitar las actividades 
al aire libre y en este caso, más allá de 
que no haya conciencia de los jóvenes, 
estamos protegiendo todo ello. Estamos 
analizando, y si las cosas siguen como 

amaneció hoy, estaremos ya en condiciones 
de próximos días levantar esta medida y 
regresar a la normalidad”, declaró. 

Cabe mencionar que fue la semana 
pasada, cuando el gobierno del estado 
de Puebla anunció la suspensión de 
clases en todos los niveles educativos, 
como medida preventiva ante la caída 
de ceniza. = SILVINO CUATE

PUEBLA APROBÓ EL 11 DE MAYO SEA EL DÍA CONTRA LA VIOLENCIA VICARIA
El Congreso local aprobó declarar para el 
estado de Puebla, el 11 de Mayo como el 
Día Contra la Violencia Vicaria, por lo que 
a partir de 2024 en esta fecha los espacios 
públicos serán encendidos en color morado 
y se portará un listón en ese mismo color.

Con 36 votos a favor, la LXL legislatura 
dio curso a las iniciativas presentadas por 
la diputada local por el Partido Acción 
Nacional (PAN), Aurora Sierra y su igual 
del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Daniela Mier Bañuelos, 

para visibilizar la lucha contra la violen-
cia vicaria, que a septiembre de 2022 se 
tenían registrados 75 casos en la entidad. 

A partir de esta aprobación, en el estado 
de Puebla se tendrán que realizar campañas 
de concientización en los 217 municipios. Se 
informará sobre que es la Violencia Vicaria 
y cómo prevenirla, atenderla y erradicarla.

Todos los niveles de gobierno coloca-
rán un “listón de color morado” el 11 de 
mayo de cada año para recordar en que 
Puebla se está luchando contra este tipo 

de violencia. 
Se iluminarán los espacios públicos con 

luces moradas, para ser un recordatorio 
constante.

Aurora Sierra externó que el objetivo es 
generar una sociedad donde todos puedan 
trabajar juntos para eliminar esta forma 
de violencia contra las madres que son 
privadas del derecho de estar con sus hijos, 
como medida de presión por parte de los 
padres de los menores.

La diputada local por Movimiento Rege-

neración Nacional (Morena), Daniela Mier, 
citó que, a partir de estas acciones, en más 
hogares las mujeres sabrán identificar si 
son víctimas de este tipo de violencia y 
así denunciar.

Fue el 15 de julio de 2022 cuando el Con-
greso local aprobó castigar la violencia 
vicaria con 2 años y 6 meses y hasta 10 
años y 8 meses de presión.

Esta medida entró en vigor al publicarse 
en el Periódico Oficial del Estado de Puebla 
el 3 de agosto de 2022. = AURELIA NAVARRO
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El subsecretario de la Secretaría de 
Gobernación Estatal, Andrés Villegas 
Mendoza, informó que las últimas 24 
horas el Popocatépetl ya no registró 
explosiones, pero mantuvo una exhalación 
constante de agua y gas; de las 3:00 de 
la tarde del 24 de mayo a las 5:00 de la 
mañana de este 25 de mayo, y hay una 
ligera tendencia a disminuir la amplitud 
de la señal sísmica de tremor, así como 
episodios de amplitud moderada.

Dijo que según datos del Centro 
Nacional de Prevención de Desastres 
(Cenapred) el Semáforo de Alerta Vol-
cánica se mantiene Amarillo Fase 3, 
por ello la importancia de seguir las 
recomendaciones de las autoridades 
estatales.

El funcionario refirió que hubo ligera 
caída de ceniza en los municipios de:

Atlixco
San Pedro Cholula
Puebla capital
Mientras que en el Estado de México, 

Tlaxcala, Morelos y Ciudad de México no 
hubo reportes de caída de este material.

Por su parte, el secretario de Salud, 
José Antonio Martínez García, informó 
que en los 82 Centros de Salud de la 
franja del Izta-Popo se atendieron 410 
pacientes con patología relacionada con 
la caída de ceniza del coloso.

Detalló que del total de pacientes 
fueron 159 fueron con Rinitis de tipo 
alérgico, 2 Asmáticos, un cuadro de 
Bronquitis, 36 Laringitis, 124 Conjun-

tivitis y 80 Dermatitis.
Además, mencionó que en los centros 

de atención médica de emergencias 
volcánica hubo 13 consultas, ningún 
paciente requirió hospitalización y ya 
fueron dados de alta.

MEJORA CALIDAD DEL AIRE
En su intervención, la titular de la Secre-
taría de Medio Ambiente, Desarrollo 
Sustentable y Ordenamiento Territo-
rial, Beatriz Manrique Guevara informó 
que desde el 22 de mayo empezaron 
a reducir los picos de contaminación.

Dijo que actualmente, en las 5 esta-
ciones de monitoreo del aire, todas 
reportan estabilidad, sin partículas 
que puedan ser dañinas. = SILVINO CUATE

Un dron de La Marina pudo captar las 
primeras imágenes del cráter  del volcán 
después de su intensa actividad

Don Goyo 
baja su 

intensidad
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SERÁN DETENIDOS LOS ASESINOS: SERGIO SALOMÓN

Último adiós a Marco Aurelio Ramírez, 
periodista asesinado en Tehuacán

Tehuacán, Pue. En punto de las 15 horas se 
llevó a cabo una misa de cuerpo presente 
en la capilla de los velatorios Sulivan en la 
Avenida Independencia de Tehuacán para 
dar el último adiós a Marco Aurelio Ramírez, 
periodista y exdirector de Gobierno en 
administraciones municipales pasadas.

El sacerdote reconoció el trabajo perio-
dístico de Marco. Entre aplausos, lágrimas 
y una sola voz, familiares, amigos y repor-
teros pidieron justicia por el homicidio 
del comunicador.

A pesar de su dolor la familia agradeció 
las muestras de afecto, cariño y apoyo en 
estos momentos difíciles e hicieron la invi-
tación para que se despidieran de Marco, 
el amigo.

Posteriormente el cortejo fúnebre 
salió en compañía de su esposa e hijas, 
familiares, amigos y periodistas hacia 
el panteón Santa Cecilia en donde ya lo 
esperaban los mariachis que lo recibieron 
con  varias melodías para despedirlo como 
se lo merecía.

Sin importar la fuerte lluvia que se 
confundió con las lágrimas de sus seres 
queridos. “Adiós amigo, ya descansas, fue 
un gusto conocerte y acompañarte hasta tú 
última morada”, fueron algunas palabras 
de sus conocidos. = LUZ MARÍA ZAYAS

La Fiscalía General del Estado de Puebla (FGE) ya tienen 
avances del asesinato de Marco Aurelio Ramírez, perio-
dista de Tehuacán y exdirector General de Gobierno 
en la administración de Felipe Patjane, hecho que 
ocurrió la tarde del martes 23 de mayo. 

Según el gobernador Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina ha tenido comunicación con el titular de 
la Fiscalía, Gilberto Higuera Bernal, quien le ha con-
firmado que ya existe una línea de investigación sobre 
este crimen, y pronto habrá detenidos. 

“Hemos dado cuente y seguimiento a todo ello, y 
quiero decirles que nos informa el fiscal que va muy 
avanzado con los temas de investigación, que el gobierno 
federal ha estado muy atento y bueno esperemos que 
existan resultados”, dijo 

El titular del Poder Ejecutivo criticó que en Puebla 
ocurran este tipo de delitos en contra de periodistas, 
y aseguró que ya tiene comunicación con la familia de 
Marco Aurelio, para brindarles el apoyo que puedan 
necesitar. 

“Condenar enérgicamente el cobarde ataque que le 
arrebató la vida al periodista y funcionario público Marco 
Aurelio Ramírez Hernández el pasado martes, hemos 
estado muy atentos desde el primer momento”, declaró. 

Cabe mencionar que el homicidio fue sobre calle 
Agua Alhuelican entre las calles Geranio y Gladiola 
del fraccionamiento Agua Blanca 1, alrededor de las 
13:20 horas, cuando la víctima salía de su residencia 
a bordo de su vehículo, un Volkswagen Jetta de color 
gris, con dirección al oriente. 

En ese momento fue atacado por un sujeto armado que 
disparó en su contra en múltiples ocasiones, matándolo 
al instante y provocando que su automóvil chocara 
contra un árbol. = SILVINO CUATE

Gilberto Higuera ha confirmado que ya existe una línea de investigación sobre el crimen

MC RECHAZA AL “PRI ALITO”, 
PERO ABIERTO  CON  
“VERDADEROS” PRIISTAS
El dirigente estatal del partido Movimiento 
Ciudadano (MC), Fernando Morales precisó 
que su partido está en contra de ir en una 
elección con el “PRI Alito”, pero está abierto 
a sumarse en una posible alianza con los que 
considera son “verdaderos” priistas como 
los de Puebla.

Morales minimizó que el dirigente esta-
tal del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Néstor Camarillo los haya acusado de 
ser los “esquiroles” del partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) pues este 
solo sigue órdenes de Alejandro Moreno.

Incluso el líder naranja en Puebla citó que 
si en su momento Néstor Camarillo quiere 
crecer en la política tendrá que “cortarse el 
cordón umbilical, desprenderse o destetarse 
de Alito Moreno” ya que de lo contrario le 
augura poco futuro.

Reiteró que pese a todos los señalamientos 
y llamados de partidos, hasta ahora MC sigue 
firme en ir solo para los comicios de 2024 
como se lo ha pedido su dirigencia nacional, 
pero reiteró que su partido en Puebla está 
dispuesto a trabajar con los priistas de verdad 
no los de la cúpula como Alito Moreno. 

“Con Alito Moreno no queremos una alianza, 
la queremos con los priistas de abajo”, fue parte 
de lo que citó, Fernando Morales al recomendar 
a Néstor Camarillo que se separe del mando 
de Alejandro Moreno para que pueda ser un 
“dirigente de adveras” para lograr empoderarse 
sin que responda a las necesidades o complici-
dades de la cúpula nacional. = AURELIA NAVARRO
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Ante el conflicto de locatarios del Mercado 
Amalucan, quienes acusaron que eran 
invadidos por miembros de la Organiza-
ción 28 de Octubre, el presidente Eduardo 
Rivera Pérez, advirtió que, en caso de que 
no logren un acuerdo, el Ayuntamiento 
intervendrá en la designación de espacios 
de venta. 

El alcalde criticó este tipo de compor-
tamientos violentos, donde hubo insultos 
e intercambios de golpes, y dijo que estas 
actitudes anarquistas no son convenien-
tes, para el funcionamiento de espacios 
de venta, como el mercado. 

Dijo que este jueves 25 de mayo, locata-
rios del mercado Amalucan fueron citados 
al Ayuntamiento de Puebla, al igual que 
miembro de la Organización 28 de Octu-
bre, esto con la finalidad de arreglar las 
diferencias entre los espacios de venta 
asignados. 

“Un conato de bronca que se presenta 
en el mercado Amalucan. Hay una reu-
nión en el transcurso de la mañana a 
los grupos, para que se puedan poner 
de acuerdo, quieren mandarles un men-
saje muy especial a ellos. Es inaceptable, 
es inconveniente que, en un espacio de 
ventas, se privilegie la anarquía”, dijo. 

Rivera Pérez advirtió que, si no hay un 
acuerdo ente los grupos, será el gobierno de la 
ciudad de Puebla, la autoridad encargada de 
hacer las designaciones de lugares de ventas. 

“Si existen esas diferencias en esos 
grupos, tiene que haber la manera de 
resolverlas, cómo a través del respeto; 
como a través del diálogo; cómo a través 
de los acuerdos, y para eso están convo-
cados, pero también les digo quiero dar 
un mensaje muy claro, si no se ponen 
de acuerdo, también hay autoridad”, 
declaró. = SILVINO CUATE

PELEAN ESPACIOS EN EL MAERCADO 
AMALUCAN; LLEGÓ LA POLICÍA
El Ayto. otorgará espacios sino hay acuerdos: Eduardo Rivera

En Puebla capital se avanza hacia una 
sociedad más justa, y para continuar por 
ese camino, Eduardo Rivera Pérez, Presi-
dente Municipal, presentó la convocatoria 
‘Empresas Poblanas Incluyentes: Cons-
truyendo Espacios Laborales Igualitarios 
y Libres de Discriminación’, con el fin de 
que las y los trabajadores se desempeñen 
en un ambiente en el que se respeten sus 
derechos.

 En dicha presentación, Eduardo Rivera 
detalló que esta convocatoria que busca 
“promover la igual laboral y la no discri-
minación en nuestro estado y municipio” 
no tiene costo y estará disponible hasta el 
día 20 de junio para más de 100 personas 
de 50 empresas -dos representantes por 
cada una- de todos los sectores comer-
ciales como: automotriz, químico, textil, 
alimentos, turismo, minería, entre otros.

 Esta capacitación será en línea con dos 
sesiones presenciales y arrancará el día 
22 de junio, en total tiene una duración 
de 90 horas y contempla seis módulos: 1) 
Haciendo visibles las desigualdades; 2) 
Inducción a la Norma Mexicana NMX-R-
025; 3) Sentando las bases hacia la reduc-
ción de las brechas de desigualdad; 4) 

Acciones estratégicas para la igualdad; 
5) Rompiendo los techos de cristal; y 6) 
Implementando buenas prácticas a favor 
de la igualdad laboral.

 Esta acción para Edmundo Nicolás Sabi-
nas Trujillo, Gerente de Planta Adient, 
representa una oportunidad para todas las 
empresas participantes de crear entornos 
más seguros y libres de discriminación; por 
lo que para todos y todas las interesadas 
en ser parte de la capacitación pueden 
obtener más información al número 22 
23 09 46 00 extensión 6053 o en la página 
pueblacapital.gob.mx.

 A la presentación de este diplomado 
también asistieron: la diputada local, 
Karla Rodríguez Palacios; Liliana Ortiz 
Pérez, Presidenta del Patronato del Sis-
tema Municipal DIF; Christian Lucero 
Guzmán Jiménez, Igualdad Sustantiva de 
Género y Derechos Humanos; Leonardo 
Soto Enriquez, Regidor Presidente de la 
Comisión de Trabajo; Karina Romero Alcalá, 
Secretaria para la Igualdad Sustantiva de 
Género; Antonio López Taylor, Secretario 
General del Ayuntamiento de Cuautlan-
cingo; y Blanca Meza Celis, Coordinadora 
del programa ‘Adient en Familia’.

GOBIERNO MUNICIPAL CAPACITARÁ A 50 
‘EMPRESAS POBLANAS INCLUYENTES’

LLUVIA CAUSÓ ESTRAGOS
Tras la intensa lluvia de ayer, acompañada 
de granizo y ráfagas de viento de hasta 12 
kilómetros por hora, el Ayuntamiento de 
Puebla informó:

• En el Bulevar Xonacatepec, se reportaron 
ocho personas con lesiones mínimas, mismas 
que fueron atendidas y no requirieron de 
hospitalización.

• Protección Civil Municipal registró y aten-
dió de manera puntual la caída de árboles en 
colonias como: El Mirador La Calera, Hum-
boldt Norte, Luz del Alba, Xonaca; Héroes 
5 de Mayo; Valle del Sol, Azteca, Rincón del 
Bosque, Centro Histórico; El Mirador; Héroes 
del 5 de Mayo y San José del Puente. 

• Adicionalmente, personal de la Secretaría 
de Servicios Públicos retiró ramas caídas que 
obstruían el libre tránsito en avenida Edu-
cadores y en 18 Oriente entre 30 y 32 Norte.

• Asimismo, se presentó anegación en 
Calzada Ignacio Zaragoza y algunas calles 
del Centro Histórico.

• Mediante el monitoreo permanente 
de precipitaciones pluviales, los niveles en 
barrancas y ríos se mantuvieron bajos, por 
lo que se descartan riesgos para población. 
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Por Redacción | 25 Mayo, 2023
MUNICIPIOS

EJÉRCITO Y POLICÍAS ESTATALES RECORREN RUTAS 
DE EVACUACIÓN Y REFUGIOS DE CHIAUTZINGO

POR ALZA DE CONTAMINACIÓN, 
VECINOS DE XALMIMILULCO NO 
QUIEREN CONSTRUCCIÓN DE 
CONJUNTO HABITACIONAL
Santa Ana Xalmimilulco, Pue- Pobladores de Santa Ana 
Xalmimiluco buscan suspender de manera definitiva la 
construcción de miles de condominios, y la operación de la planta 
de almacenamiento y distribución de refinados en la zona conocida 
como “Santa Ana de abajo”.

En el documento entregado el pasado 23 de mayo, los habi-
tantes de esta junta auxiliar de Huejotzingo acusaron que se 
incumple la ley, al haber autorizado un nuevo conjunto habi-
tacional que seguramente generará tantos problemas como 
los que ya vive Xalmimilulco, desde la llegada de Casa ARA.

Además, mencionaron que otra empresa como la que se 
pretende instalar aumentaría los problemas de contamina-
ción que se viven en esta comunidad.

Por lo anterior los vecinos de Xalmimiluco esperan que la 
Secretaría del Medio Ambiente y Ordenamiento Territorial 
pueda apoyarlos y evitar que se generan más problemas a 
esta comunidad, a consecuencia de obras mal planeadas y 
que al parecer carecen de legalidad.

Lo anterior fue solicitado mediante un oficio dirigido a la 
secretaria de Medio Ambiente, Beatriz Manrique Guevara, a 
quien le aseguran que el proyecto tendrá un impacto nega-
tivo para la población, además de que generará problemas 
de abastecimiento de agua.

El documento se presentó luego de que la semana pasada 
los pobladores detuvieran la construcción del fracciona-
miento de Casas Ara.

En el escrito que hacen llegar a la funcionaria, los incon-
formes aseguran que la entrega de los permisos de uso de 
suelo se hizo de forma irregular, sin haber notificado a la 
comunidad.

Explicaron que la llegada de la empresa Promotora de 
Viviendas Integrales (Vinte), para la edificación de cientos 
de casas de interés social, no realizó los estudios de impacto 
ambiental necesarios, por lo que piden la intervención de 
las autoridades estatales. = CAROLINA GALINDO

Alcaldesas de Izúcar y Atlixco 
recorren refugios temporales 
en caso de evacuación
Como parte de los trabajos del Consejo Municipal de Protec-
ción Civil, la presidenta municipal de Atlixco, Ariadna Ayala, 
acompañada de los integrantes de dicho comité, junto a la 
presidenta de Izúcar de Matamoros, Irene Olea, realizaron un 
recorrido en la Universidad Tecnológica de Izúcar de Matamoros 
(UTIM), para avanzar y supervisar los refugios considerados 
en caso de evacuación de 6 comunidades de Atlixco, a fin de 
fortalecer la coordinación y trabajo en caso de contingencia.

De los 8 refugios que cuenta Izúcar de Matamoros durante 
la supervisión, se determinó que la UTIM tiene capacidad para 
producir alimentos, baños, regaderas, un centro de acopio, 
consultorio médico y una purificadora de agua con capacidad 
para producir hasta 5 mil litros de agua, lo cual resulta idóneo  
para recibir a la mayor parte de la población de San Pedro Benito 
Juárez,  San Juan Ocotepec, colonia La Agrícola,  Guadalupe 
Huexocupan, San Miguel Ayala y San Jerónimo Coyula, recor-
dando que Metepec llegaría a refugio en la Ciudad de Puebla.

Asimismo, se verificaron las rutas de accesos, operativo vial, 
señalización y logística de registro de personas para llevar 
un control de identificación, es así como suman esfuerzos 
solidarios estos municipios en caso de ser necesario ante la 
necesidad de evacuación.

San Lorenzo Chiautzingo, Pue- Como parte de los 
protocolos implementados por el aumento de activi-
dad volcánica del Popocatépetl, elementos del Ejér-
cito Mexicano, Policías Estatales y autoridades de 
San Lorenzo Chiautzingo recorrieron las rutas de 
evacuación y refugios temporales.

Previo al recorrido, el área de Protección Civil 
recorrió la ruta de evacuación, sin embargo, las 
fuerzas castrenses verificaron este jueves que estas 
podrían ser utilizadas durante alguna contingencia. 
Además, de confirmar que la ruta de evacuación 
de Tlatenco esté en buenas condiciones, pues la 
comunidad está muy cerca del volcán.  

Las autoridades municipales manifestaron estar 

preparadas ante cualquier indicación que se den 
por parte del estado.

Por su parte, Gabino Ramírez Cortés, comentó 
que diariamente se solicita información al presi-
dente de San Antonio Tlatenco, además, se pide a 
la población estar alerta y evitar rumores.

Aunado a lo anterior, los integrantes de la 25 zona 
militar supervisaron el albergue que el Ayunta-
miento habilitó como parte de las acciones por la 
alerta volcánica.

Cabe mencionar que, en Tlatenco habitan poco 
más de 5 mil personas, entre ellas, la zona de “La 
Presa”, que es el punto más cercano al Popoca-
tépetl. = CAROLINA GALINDO
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A C T I T U D E S  P R O A C T I V A S

GRACIAS AL DISTINTIVO ESR® 

(Empresas Socialmente Respon-
sables), el Centro Mexicano para la Fi-
lantropía (Cemefi) ha podido medir 
la Responsabilidad Social Empresa-
rial (RSE) en aproximadamente 2,400 
empresas en México, lo que ha permi-
tido distinguir tres tipos de estrate-
gias para aplicar la RSE: instrumental, 
integración y transformacional. 

Estas estrategias son elegidas por 
las compañías dependiendo de su ta-
maño, industria, talento, experiencia, 
nivel de compromiso de la alta direc-
ción y capacidad de inversión.

La primera estrategia es de tipo 
instrumental; son aquellas empresas 
que apuestan por un comportamien-
to ético y responsable en la 
medida en que dicho com-
portamiento aporte ventajas 
al negocio o beneficios. Por 
ejemplo, posibilidad de una 

mejor reputación o imagen; o como 
pase de entrada a una cadena de valor 
o licitación. En la medida en que la 
RSE no aporte valor, se dejará de lado.

Este tipo de enfoque es el que la 
mayoría de las empresas selecciona 
cuando se inicia en la RSE, debido a 
que sus recursos son limitados y exis-
te poca conciencia sobre los impactos 
de la operación de la empresa en los 
grupos de interés. A medida que se 
avanza en la RSE, se evoluciona a una 
segunda etapa.

A la segunda estrategia se le cono-
ce como de integración, donde la RSE 
tiene un poder dentro de una arena 
política influenciada por los intereses 
con el fin de satisfacer las demandas 

sociales y ambientales de 
los diferentes grupos de 
interés. En este sentido, la 
empresa va más allá del 
cumplimiento estricto de 

criterios económicos y legales por la 
necesidad de dar respuesta a deman-
das o presiones sociales o ser conse-
cuencia de actitudes proactivas. 

Así la empresa implementa la 
RSE basada en sistemas de gestión, 
observando valores, demandas y 
prioridades sociales (conservación 
del medioambiente, reciclaje de 
productos, mejora de las condicio-
nes en el trabajo, no discriminación, 
etcétera) o dando respuesta a nece-
sidades sociales (nuevos productos, 
ahorro energético, etcétera).

Por último, se encuentra la estra-
tegia de la transformación, que pue-
de tomar uno o más ejes de índole 
social, ambiental o ético frente a la 
sociedad. Este enfoque supone que 
los aspectos sociales son insepara-
bles de lo económicos y que, a la vez, 
ayudan a mejorar la competitividad 
de la empresa. 

ESTRATEGIAS 
QUE IMPACTAN LOS 

MODELOS DE NEGOCIO
La clave para las organizaciones es ser transparentes sobre sus prácticas 

de responsabilidad social y respaldar sus afirmaciones con evidencia.

POR 

EVODIO SÁNCHEZ 

RODRÍGUEZ

R S E
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A C T I T U D E S  P R O A C T I V A S
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con el fin de satisfacer las demandas 

sociales y ambientales de 
los diferentes grupos de 
interés. En este sentido, la 
empresa va más allá del 
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Así la empresa implementa la 
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productos, mejora de las condicio-
nes en el trabajo, no discriminación, 
etcétera) o dando respuesta a nece-
sidades sociales (nuevos productos, 
ahorro energético, etcétera).

Por último, se encuentra la estra-
tegia de la transformación, que pue-
de tomar uno o más ejes de índole 
social, ambiental o ético frente a la 
sociedad. Este enfoque supone que 
los aspectos sociales son insepara-
bles de lo económicos y que, a la vez, 
ayudan a mejorar la competitividad 
de la empresa. 
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con el
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En este enfoque la RSE puede 
convertirse en una ventaja compe-
titiva diferencial que es utilizada 
por los líderes de las empresas para 
guiar sus acciones y las de sus em-
pleados, además las iniciativas de 
RSE pueden afectar significativa-
mente el desempeño y los resulta-
dos de la organización. Lo relevante 
de una transformación responsable 
es que la estrategia es un reflejo de 
la conciencia de los líderes, porque 
son ellos quienes sirven y protegen 

los intereses de los grupos dentro y 
fuera de la compañía.

¿Cuál es la mejor estrategia
de RSE para una empresa?
LA ELECCIÓN DE LA ESTRATEGIA DE 
RSE depende del contexto de la em-
presa y de la madurez de su sector. 
Es importante reflexionar sobre la 
elección, de lo contrario, una organi-
zación puede ser acusada de realizar 
prácticas de “greenwashing”, es decir, 
hacer afirmaciones engañosas o exa-
geradas sobre su compromiso con la 
sostenibilidad o el medioambiente 
para mejorar su imagen y reputa-
ción, pero sin realmente adoptar 
prácticas sostenibles o responsables.

Es de suponerse que empresas 
con grandes marcas deben seleccio-
nar estrategias de transformación 
no solo por la presión de sus grupos 
de interés, sino porque la RSE puede 

inspirar la innovación en los mode-
los de negocio, lo que puede generar 
nuevas oportunidades de mercado y 
ventajas competitivas. Por ejemplo, 
las organizaciones pueden desarro-
llar productos y servicios sostenibles 
que aborden desafíos sociales. 

Además, cuando se selecciona 
un enfoque de transformación se 
fomenta la colaboración entre las 
empresas del sector, lo que puede 
impulsar una mayor responsabi-
lidad y sostenibilidad en toda la 
cadena de suministro. Los compe-
tidores de un sector pueden tra-
bajar juntos para abordar desafíos 
sociales y ambientales, y compartir 
mejores prácticas.

Mientras, empresas medianas o 
incluso grandes en industrias con 
poca madurez en la RSE prefieren 
una estrategia de integración, dado 
que la creación de iniciativas so-

Lo relevante de una 
transformación 
responsable es que 
la estrategia es un reflejo 
de la conciencia de 
los líderes.

Las empresas deben 
seleccionar una estrategia 
de RSE y enfocarse en 
alcanzar la curva promedio 
de competitividad de su 
sector en el mediano plazo.



VIERNES  26.05.2023        @diariopuntual      www.diariopuntual.comNEWSWEEK14

26 NE W S W EEK E S PA N O L .CO M

Tamaño 
de la 

empresa

El tipo de industria

Experiencia y compromisoTa
le

nt
o

Recursos

Define su alcance de mercado 
y la complejidad de sus 
procesos de RSE

Años de experiencia 
en la RSE y
compromiso de 
la alta gerencia

Aspectos que determinan el nivel de 
desarrollo de RSE de una empresa basado 
en la medición de más de 2,000 empresas

Cada ámbito de la RSE puede
tener mayor/menor relevancia
para la competitividad de 
laindustria

Las experiencia del personal
encargado de la RSE varia 
considerablemente de
acuerdo al tamaño y tiempo 
de implementación

Implementar la RSE 
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ESTRATEGIASRSE

ciales, ambientales o económicas 
puede ayudar a las organizaciones 
a identificar y gestionar mejor los 
riesgos, lo que puede ser beneficioso 
para la sostenibilidad del negocio a 
largo plazo. Por otro lado, la imple-
mentación de prácticas responsables 
impulsa un cambio cultural interno 
que se puede reflejar en toda la orga-
nización. Esto puede ayudar a adop-
tar una empresa más consciente de 
su impacto social y ambiental orien-
tada hacia la sostenibilidad.

En cambio, las empresas micros y 
pequeñas optan por una estrategia 
instrumental porque viven en una 
constante preocupación por sobre-
vivir y realizan grandes esfuerzos 
por crear prácticas de RSE, debido 
a su aspiración de crecer y ser acep-
tados en una cadena de valor o en 
una licitación. De ahí la necesidad 
de mejorar la reputación con sus 
clientes, lo que puede generar una 
mayor lealtad y confianza. 

Sin embargo, esta estrategia 
debe ser adoptada en etapas pri-
marias, en lo que se adquiere una 
mayor concientización sobre los 
impactos de la compañía y se su-
pera la etapa de la supervivencia 
empresarial. La clave para las or-
ganizaciones es ser transparentes y 
honestas sobre sus prácticas de res-
ponsabilidad social y respaldar sus 

Los competidores 
de un sector pueden 
trabajar juntos 
para abordar 
desafíos sociales 
y ambientales y 
compartir mejores 
prácticas.

De ahí que para el Cemefi sea im-
portante desarrollar modelos de ne-
gocio que impulsen un cambio cultu-
ral interno, fomenten la innovación, 
impulsen la colaboración, mejoren 
la gestión de riesgos e incrementen 
la reputación y lealtad de los clientes. 
Con ello, el Distintivo ESR® ayuda a las 
compañías a ser más sostenibles y res-
ponsables socialmente, lo que es bene-
ficioso para el negocio a largo plazo.  

La selección de una 
estrategia de RSE depende de varios 
factores de acuerdo al contexto de la 
empresa:

 Evodio Sánchez Rodríguez es di-
rector de Responsabilidad Social Empresarial 
en el Cemefi.

afirmaciones con evidencia y datos 
verificables para evitar exagerar o 
hacer afirmaciones engañosas. 

El objetivo del Distintivo ESR® es 
determinar cuál es el nivel de RSE de 
una organización para ayudarla a se-
leccionar la estrategia adecuada a su 
contexto. Cabe señalar que, más que 
cumplir con la parte documental 
para sustentar un nivel de desarro-
llo, lo que se busca es que la empresa 
se enfoque en los indicadores de RSE 
claves de su industria para mante-
nerse competitivos y beneficiar a sus 
grupos de interés. 
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Con Miguel Á Martínez buscamos 
mejorar la auto-transportación, 
reconoció Jorge Nuño Lara
CANACAR revisó avances con la SICT en paradores seguros, digitalización y la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial

Para avanzar en el proyecto de paradores 
seguros, digitalización de trámites y la 
armonización de la Ley General de Movi-
lidad y Seguridad Vial para erradicar la 
sobrerregulación en contra del sector, se 
llevó a cabo una mesa de seguimiento entre 
el subsecretario de la SICT, Arq. Rogelio 
Jiménez Pons, y Miguel Ángel Martínez, 
presidente de CANACAR.

Durante la presentación, el ingeniero 
Martínez reconoció el apoyo y los avances 
que ha tenido el sector, gracias a la SICT 
a casi dos meses de haber sido nombrado 
presidente nacional de la Cámara.

Por su parte, el Arq. Rogelio Jiménez 
Pons, en representación de Lic. Jorge Nuño 
Lara, titular de la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), reconoció que, si bien ha habido 
avances, aún quedan asuntos pendientes 

en la agenda del sector.
Citó a la letra el mensaje enviado por el 

Secretario Lic. Jorge Nuño Lara:
“Recuerdo que estuvimos reunidos hace 

2 meses en la toma de protesta del inge-
niero Miguel Ángel Martínez Millán, así 
como del nuevo Consejo Nacional Direc-
tivo. Entonces, como ahora, les reitero 
mi compromiso con las y los transpor-
tistas de carga de este país. Trabajando 
juntos vamos a fortalecer una mejor red 
carretera.

“Ha sido muy enriquecedor escuchar 
los objetivos, propuestas, problemáticas 
y retos del sector de la voz de sus actores. 
Sobre estos, tengo conocimiento de que 
la licenciada Laura Nohémi Muñoz ha 
tomado nota de cada necesidad y la ha 
encauzado conforme a las atribuciones 
de la Secretaría en reuniones periódicas, 

porque estamos conscientes de que ese 
sector es estratégico en materia logística 
y comercio nacional e internacional.

Finalmente, el Secretario Nuño Lara 
expresó a través de su mensaje que “estamos 
trabajando de la mano con un propósito 
común, que es hacer lo que a cada parte 
corresponde para ofrecer un servicio de 
transporte digno, confiable y de calidad. 
Sigamos comprometidos con esa misión”.

Sobre el proyecto de parador seguro, el 
arquitecto Jiménez Pons informó que se 
tiene contemplado implementar bajo el 
esquema de Asociación Público-Privada 
(APP).

“México tiene una oportunidad histórica 
con el nearshoring. Para aprovechar las 
bondades, es necesario invertir en infraes-
tructura carretera, portuaria y paradores 
seguros, pero con inversión compartida 

por Gobierno Federal e inversionistas”, 
reveló el funcionario.

El Subsecretario abundó que desde la 
SICT se están firmando convenios con 
gobiernos de estados y municipios para 
garantizar la instalación de los primeros 
paradores en el país.

En el encuentro participó la LPT. Laura 
Nohémi Muñoz Benítez, titular de la Direc-
ción General de Autotransporte Federal 
(DGAF), así como miembros del Consejo 
Nacional Directivo de CANACAR, entre 
los que destacan el expresidente de la 
cámara Bernardo Lijtszain; los vicepre-
sidentes generales: Ernesto Gaytán, Ismael 
Romo y Jorge Arizona; los vicepresidentes 
regionales: Israel Delgado, Manuel Sotelo, 
Demetrio Tamez, Jesús Muñoz, Juanita 
Velasco, Jorge Monroy y Juan José Ortíz, 
entre otras y otros asistentes.
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